

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. { Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los dias por la tarde, ex-
cepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ibiza fran- / 10 rs.
co de porte.
En lo demás puntos del / 12 rs.
Reino, id. id.
Cada núme o suelto. 1 rl.

PALMA. — MIERCOLES 27 DE MARZO DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

En el resultado de las últimas elecciones de Francia, hay, además del elemento odioso, el elemento ridículo que pocas veces deja de despuntar en los sucesos de aquella nación, sobre todo, en los de su capital. Los periódicos de París, de estos últimos meses, han estado llenos de pormenores curiosos ó interesantes que indicaban el restablecimiento de las artes, de las ciencias, del lujo, del comercio, de las reuniones brillantes de las gentes cultas y urbanas. Léanse en sus columnas las actas de las sesiones del instituto y de otras corporaciones científicas, en las que lucían las galas del ingenio, las flores de la imaginación, los destellos del saber, y los primores de una locución esmerada y elegante. Analizábase con aquella gracia peculiar de los críticos franceses, capitaneados por la inagotable J. J., las composiciones dramáticas de todo género: los furros de la tragedia, las nebulosidades del melodrama, los chistes incomparables del maligno *vaudeville*, tan oportunamente empleados recientemente en hacer burla de la república, del socialismo y de sus fautores y protagonistas. Los conciertos ofrecían un vasto campo de observaciones delicadas y de juicios correctos y artísticos, á las diestras plumas de Berlioz, Adam y Florentino. Hablábase con entusiasmo del entusiasmo del esplendor que desplegaban en sus suntuosos banquetes y tertulias el presidente, el embajador de Turquía, Mr. Dupin y otros eminentes personajes. Los boletines de la bolsa y del comercio indicaban una mejora progresiva y sostenida en los negocios del crédito y del tráfico. Las primeras sonrisas de la primavera habían atraído á los *boulevards* y á los jardines públicos, falanges numerosas de concurrentes bien vestidos, alegres, impulsados por el deseo de esparcir el ánimo y de alejar de la imaginación las odiosas fantasmas de los clubs y de las barricadas. La religión entretanto tomaba una parte importantísima en este venturoso regreso á las ideas civilizadoras. Multiplicábase diariamente esas preciosas reuniones de caridad, en que el deseo de oír á un orador célebre, congregaba en los templos una reunión escogida, cuyos bolsillos se abrían generosamente al fin de la función, para socorrer todos los infortunios que afligen á la humanidad y las conferencias religiosas de la catedral de *Notre Dame*, por lo mismo que habían dado lugar á ciertas expresiones equívocas del famoso dominicano Lacordaire, corregidas inmediatamente en una magnífica improvisación del arzobispo Sibour, despertaban la atención del público, fijándola en una animada controversia, sobre puntos últimamente ligados con la suerte futura del hombre, con su perfección moral y con la purificación y ennoblecimiento de su ser interior.

De toda esta fermentación de trabajo intelectual de todos estos nobles pruritos de mejora: de todas estas aspiraciones á un estado social digno de un pueblo depositario de glorias tan inmarcesibles y de tradiciones tan honoríficas, puede decirse,

después de las elecciones del 10 de marzo lo que Virgilio cuenta de las abejas alborotadas:

*Hi motus animorum, atque hace certamina lantac,
Pulveria er iguo jactu, compressa quiescent.*

El *er iguus jactus* ha sido el insulto hecho á tanta cultura, á tanto ingenio, á tanta y tan variada ilustración, dándoles por representantes; simbolizando su altura en la escala de la inteligencia; confiando el cargo de interpretar sus necesidades, á los hombres, cuya distinción se cifra en el uso de la fuerza brutal contra el gobierno establecido, en el horrible dilataje de los talleres nacionales, y en una apología oficial, impresa y solemne de la ignorancia. Decíamos que hay en esto un gran elemento de ridiculización, la cual según Aristóteles y Burke, consiste muy frecuentemente en los contrastes inesperados, y por cierto que no es pequeño el que se nota entre un Mole y un de Flotte; entre un economista como A. Blanqui y un Vidal; entre un Sainte Beuve y un Carnot. Se nos figura que el orgullo de los parisienenses debe hallarse sobradamente abatido á la hora de esta. ¿De qué les sirve tanta superioridad como escritores, como sabios, como eruditos, como políticos, como manufactureros y especuladores? Si hemos de calificar el paño por la muestra, ¿qué diremos de una capital numerosa que deja concretar todo lo que vale, todo lo que significa, todo lo que posee, en tres nombres degradados por su contacto con el socialismo y la demagogia? París encierra en su seno grandes y respetables aglomeraciones de capitalistas, de comerciantes, de manufactureros, de sabios, de escritores, de hombres eminentes en todas las profesiones que requieren saber, estudio y análisis. ¿Cuál de los tres candidatos representa la menos digna, la mas insignificante de aquellas fracciones? ¿A cuál de ellos escogera por intérprete y órgano el capital, anatematizado por la secta á que los tres pertenecen? ¿En cual de ellos pondrá su confianza la reforma económica, cuando los tres se han afiliado en una escuela que ha declarado la guerra á la economía política? ¿Quién de los tres defenderá la causa de la paz europea, cuando todos ellos han sido apoyados por esas reuniones furibundas que han jurado la destrucción de todos los tronos, y el predominio universal de la bandera roja?

Este ingrediente ridículo y bufon de las elecciones no neutraliza por cierto todo lo odioso, lo terrible que en sí encierran. En París hay mucho miedo, y como aquel es un país altamente imitador, y en que las ideas y los sentimientos recorren el área del territorio con la prontitud del telégrafo eléctrico, ese miedo se apoderará muy en breve de la población entera y dará nuevos estímulos á la facción vencedora. El tono de los últimos periódicos moderados es el del abatimiento y la desconfianza. Según ellos y cartas particulares que hemos visto, millares de personas acudían á tomar sus pasaportes, ansiosas por evitar los peligros de una situación cada instante mas crítica y complicada. ¿Quién podrá extrañar, con estos antecedentes que la demagogia se sobreponga al sentimiento público y á las exigencias de la opinión? Y en realidad, ¿no deben desear este de-

senlace los que saben por la historia que él ha de ser el predecesor inevitable de mejores dias y de circunstancias mas favorables? Pocas semanas de triunfo bastarán á la demagogia para darse á conocer y devorarse á si misma. Esto es lo que el mundo necesita para emanciparse de una vez de su detestable yugo.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Nos escriben de París el 13:

«Una parte del partido legitimista ha votado por el socialismo. Esta conducta disparatada y errónea se atribuye á la influencia del duque de Leni, ay y consejero influyente del príncipe Enrique. El duque está en París y es de esos que quieren que á una revolución suceda otra, que la anarquía trabaje á la Francia, porque juzgan que de los excesos de la revolución y de la anarquía ha de resultar la restauración de los Borbones, el reinado de Enrique V por la divina gracia, la caída del sistema liberal y del gobierno representativo, el restablecimiento del poder absoluto. Esta fracción del partido legitimista es de los incorregibles, se compone de los que sueñan que los tiempos pasan en vano, que las ideas no tienen fuerza ni poder.

A la ayuda de los legitimistas mas reaccionarios han debido pues su triunfo los socialistas, acaso por aquello de que los extremos se tocan, y también ha contribuido á este resultado el que en todas las clases se nota descontento contra lo existente, porque lo existente no se puede definir exactamente considerándolo como un sistema, puesto que la incertidumbre y las veleidades del poder nos hacen dudar de si vivimos bajo un régimen liberal moderado, ó pobre y vergonzantemente revolucionario.»

No recordamos haber visto una explicación mas ingeniosa ni mas lacónica de la situación de la vieja república; que la que el eminente ministro inglés Sr. Roberto Peel acaba de dar en una carta á uno de sus amigos, según dicen los periódicos franceses. «No vacilo, dice en ella, en dar mi parecer sobre el estado actual de las cosas en Francia. Francia es una diligencia llena de gente honrada, que ha sido detenida en el camino por los salteadores, y que está esperando á que llegue la guardia civil.»

No se puede decir mas en menos palabras. Ahora lo que falta es que la guardia civil llegue antes que sea demasiado tarde, antes que hayan podido repartirse los salteadores el equipaje de los viajeros y asegurar el fruto de su operación. Mil síntomas hay que deben estimular al gobierno á presentarse cuanto antes como guardia civil, y á asegurar de una vez y para siempre el orden.

INGLATERRA. — GRECIA.

Dando explicaciones en la cámara sobre la cuestión griega, lord Palmerston ha dicho lo siguiente:

«Mi honorable amigo sabe que no es costumbre someter al parlamento papeles relativos á negociaciones entabladas y pendientes.

Ved ahora la cuestión actual. El gobierno francés ha ofrecido sus buenos oficios con el objeto de arreglar las cuestiones pendientes entre la Inglaterra y la Grecia. Difícilmente podré decir que esta negociación adelanta, por-

que todavía no tenemos noticia de la llegada del negociador francés á Atenas, pero la cámara comprenderá que hasta que se termine la negociación, la presentación diaria de los despachos relativos á este importante negocio, no sería provechosa á los intereses públicos, ni daría á la cámara noticias exactas.

El honorable miembro está mal informado en cuanto al número de buques apresados á la fecha de las últimas noticias, pues solo es de 40 á 50. Estos buques son prendas tomadas y detenidas en depósito para responder de los créditos de la Inglaterra.

Si estos créditos son satisfechos, se devolverán los buques; pero si es necesario llevar las represalias hasta el último grado, entonces, bajo el imperio del derecho de gentes, estos buques serán condenados y vendidos, destinándose su producto á la satisfacción de los créditos.

En cuanto al temor que parece abrigar el honorable M. Bankes, yo le haré ver que no hemos aceptado el *arbitraje* de ninguna potencia. Hemos aceptado los buenos oficios de la Francia con el objeto de obtener un amistoso arreglo de nuestros créditos. No ha habido por parte de nuestro gobierno sumisión alguna á ningún *arbitraje*.

Es admirable el sistema de lord Palmerston de hacerse justicia por su mano, apoderándose de lo ageno bajo pretexto de que la nación de que son súbditos los despojados es deudora á los ingleses. ¿En qué leyes de equidad, y con arreglo á qué derechos legítimos querrá establecer el ministro inglés semejantes precedentes de piratería y de despojo?

Por lo demás, no comprendemos muy bien la distinción que hace Palmerston entre *buenos oficios* y *arbitraje*, porque, si admitida la mediación de la Francia en la cuestión, el noble lord no se conforma con lo que la potencia mediadora estima justo, se nos antoja que, ó el gobierno francés ha perdido todo decoro, ó el revuelto ministro inglés ha de pasar por lo que, le exijan, á no ser que prefiera envolver á su país en una lucha injustificable, desigual y desventajosa.

Las causas ostensibles de la odiosa agresión que está sufriendo la Grecia por parte de la escuadra del almirante Parker, no han sido explicadas hasta ahora con todos sus pormenores. Un periódico inglés las acaba de publicar, y nosotros creemos conveniente reproducirlas para que se vea lo que es la justicia, la equidad y la razón del gobierno inglés. Las reclamaciones pecuniarias que forman la base de la agresión, están perpétuamente detalladas en los párrafos siguientes:

«El judío Pacífico, antes de su bancarrota fraudulenta en Constantinopla, y antes de su consulado en Grecia, tenía un ventorrillo en un pueblo de Portugal. En una ocasión el emperador D. Pedro, yendo á Lisboa, le mandó avisar que pararía en su establecimiento, pero cambiando de plan tomó otro camino, y ya se puede calcular cual sería su asombro cuando poco después se le presentó D. Pacífico con una cuenta de 15,000 rs. por los preparativos hechos para recibir á S. M.—Don Pedro tomó el asunto á broma y lo despidió dándole sin embargo 2,500 rs. Desde entonces don Pacífico, cambiando por tercera vez su nacionalidad y poniéndose bajo la protección del enviado inglés sir E. Lyons, resucitó esta antigua cuenta, que dice haber sido rota en el saqueo de su casa en Grecia, haciéndole tomar de repente en

Castillo los oficios Divinos, se ha servido disponer el Exmo. Sr. Capitan General que los señores Generales, y Brigadieres empleados y de cuartel, los señores Gefes y Oficiales de los cuerpos de la guarnicion y las demas clases é institutos militares, residentes en esta Plaza, concurren con la anticipacion conveniente á la oficina del Estado Mayor, situada en dicho Real castillo para acompañar á S. E. á los espresados actos religiosos.

La Junta de Beneficencia de estas islas ha invitado á S. E. y por su conducto lo hace á los SS. generales gefes y oficiales y demas clases militares para la asistencia á la procesion que debe salir del santo Hospital de caridad el jueves, y S. E. verá con satisfaccion que las clases é institutos militares contribuyen con su asistencia á dar el debido lucimiento al espresado acto religioso; en el concepto de que la reunion será á las 4 de la tarde en dicho santo Hospital.

Las tropas de la guarnicion visitarán los santos Sagrarios por compañías con los señores oficiales de semana á la cabeza de cada una de ellas. De orden de S. E. — El coronel gefe de E. M. — Francisco Parreño.

GOBIERNO DE PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

El día 15 de abril próximo venidero se procederá á la subasta y remate de la construccion de un ponton sobre el torrente de Buger en el camino vecinal de primer órden que desde la Puebla empalma con la carretera general de Alcudia arreglamente al pliego de condiciones que obra en poder del ingeniero de cami-

nos, canales y puertos de esta provincia. El remate tendrá lugar en el despacho del Sr. Gobernador á las 12 del expresado dia. Palma 27 de marzo de 1850.—De orden de su señoria, Vicente Seguí, secretario.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES INDIRECTAS de las Baleares.

Se avisa á los sujetos que tengan géneros, frutos y efectos constituidos en depósito doméstico para que dentro de los tres primeros dias del mes de abril próximo presenten en esta Administracion relaciones de las existencias que les resulten el dia treinta y uno del actual; en la inteligencia de que, al que deje de llenar esta formalidad se le exigirán los derechos de las cantidades de que no dé razon, como si estuviesen consumidas con arreglo á instruccion. Palma 27 de marzo de 1850.—José Luis Perelló.

PALMA 27 DE MARZO.

Un eclesiástico respetable nos ruega que insertémos la siguiente comunicacion que nos ha sido dirigida en contestacion á uno de los párrafos publicados en nuestro número de ayer.

RELACION de lo que se adeuda á esta Santa Iglesia por la asignacion de culto y fábrica.

CULTO.

Año de 1845. . .	5750	rs.	} 438000 rs.
Año de 1846. . .	5750		
Año de 1847. . .	46000		
Año de 1848. . .	46000		
Año de 1849. . .	34500		

FABRICA.

Año de 1845. . .	2000	} 44500 rs.
Año de 1846. . .	500	
Año de 1847. . .	4000	
Año de 1849. . .	5000	

Total. 449500 rs.

Cuya cantidad equivale á . . 41251 $\frac{1}{2}$ 89 7

Sirva el presente estado en contestacion al artículo del *Balear* del 26 del corriente marzo y para que conozca el público si son razonables y necesarias las economias que han debido hacerse en la santa Iglesia, supuesto el considerable déficit que resulta en el cobro de las asignaciones para culto y fabrica de la misma, careciendo de otros recursos para cubrir sus atenciones. Debiéndose advertir que si en la semana santa del año pasado se hicieron, ó se celebren en la actual algunas funciones con cierta solemnidad particular, es por haberse ofrecido á costearlas ciertas devotas personas.

La precedente demostracion nos pone en el caso de celebrar doblemente lo que manifestamos en nuestro artículo de ayer. Porque sabemos que se están debiendo al clero muchas sumas, asi como se deben á los militares, á los empleados activos, á los cesantes, á las viudas, etc., aplaudimos que el gobierno, que en años anteriores no pudo acudir á las atenciones del clero y del culto por las escaseces del tesoro, producidas especialmente por los trastornos interiores que tantos sacrificios hicieron necesarios, se hubiese apresurado este año á poner á disposicion del clero una cantidad de tal importancia, que seguramente no la habrá percibido mayor en ningun otro, antes de la semana santa.

Respetando los motivos que hubiesen mediado para que la festividad de que hicimos mérito no se hiciese con la acostumbra-

da solemnidad, solo tratamos de celebrar que estos motivos no proviniesen de lo que en años anteriores hubieran podido depender, que era de no haber proporcionado dinero el gobierno: solo quisimos aplaudir la acertada medida de facilitarse fondos al clero catedral en cantidad de mas de nueve mil libras, sin que fuese ni sea nuestro ánimo entrometernos en el porqué de haberse hecho menos que nunca, justamente cuando, con grandísima satisfaccion de nuestra parte, se ha percibido mas que nunca.

Nos dicen de Pollensa que en la mañana del veinte y cinco se encontró al lado de un pozo de los que existen en aquellas inmediaciones el cadáver de un jóven atravesado de un balazo. En la tarde del mismo dia llegó á aquel pueblo el señor Juez del partido, de cuya actividad se espera el descubrimiento y castigo de los asesinos.

A las siete de la noche de ayer se arrojó á la calle desde una ventana de su casa que está á la elevacion de 44 palmos el Pro. D. Antonio Calafell, quedando muerto en el acto. Parece que desde algun tiempo á esta parte se habian observado en este desgraciado algunos sintomas precursores de un trastorno mental.

Constituido en la plaza de la *Llongeta*, donde ocurrió este lamentable suceso, el señor teniente de alcalde D. José Vidal y Pont, encargado del juzgado de primera instancia, procedió á formar desde luego las primeras diligencias del sumario.

GACETILLA COMERCIAL.**PUERTO DE PALMA.****BUQUES ENTRADOS.**

Día 26.

De Villanueva en 3 dias laud Proletario, de 36 ton., pat. Miguel Llompart, con 5 mar., y vino.

DESPACHADOS.

Día 26.

Para Puerto Rico bergantin Solitario, de 468 ton., cap. D. Agustin Frau, con 4½ mar. y frutos del pais.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

JUEVES SANTO.

El jueves Santo ha sido en todos tiempos uno de los dias mas solemnes de la iglesia, y su celebridad tan antigua como ella misma, á causa de los grandes misterios que se obraron en él. Los griegos y demas pueblos de Oriente lo llamaban por honor el dia de los misterios. En él se celebra el misterio de la humildad y abatimiento de Jesucristo en el lavatorio de los piés: el de su amor incomprehensible á todo criado entendimiento en la institucion de la Eucaristia y del Sacerdocio sagrado de la nueva ley. Su oracion misteriosa, que fué como su primera obligacion: su sangrienta agonía en el huerto, que fué como el preludio de su pasion; y su voluntaria prision, que fué la primera escena de ella.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	8 grad.	28 p.	72
12 del dia.	10	28	72
5 de la tarde.	9	28	74

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las —5 hs. 50 ms.

Pónese á las —6 » 10 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 5 ms. 24 s.

EFEMERIDES.

760.—Traslacion de la cabeza de san Juan Bautista desde Jerusalem á Emera.

1823.—Entra en Mejico el ejército de la república y abandona Iturbide el imperio.

ANUNCIOS.**En la calle de las Pusas**

frente la casa de Baños, num. 33 hay una casa zaguan para alquilar: tiene todas las comodidades, y ademas unos entresuelos: en la tienda de dicha casa darán razon.

Ha llegado á esta ciudad

un jóven austriaco que trabaja el marmol con toda perfeccion, ya sea de colores ya en mosaico ya en la colocacion de ladrillos, y su pulimentacion. Darán razon en el almacen de vidrios planos, al lado de la cárcel.

D. Ignacio Gimenez ha-

ce presente al público que para la proxima pascua está disponiendo unos lucidos espectáculos en los que como protagonista desempeñará en cada fun-

cion muchas y sorprendentes recreaciones de prestidigitacion que han merecido los mayores aplausos en cuantas capitales del continente ha tenido la honra de ejecutarlos como igualmente de Sus MM. y AA. de quienes recibió inequivocas pruebas de predileccion. Entre ellos sobresaldrán varios de quimica y maquinaria combinados de la manera mas sorprendente.

Tambien se presentará por primera vez el señor Hernandez artista procedente de la compañía ecuestre de Mr. Paul el que hará variados, y difíciles ejercicios de su profesion.

Iguualmente los niños Torres cuyos adelantos precoces prometen ofrecer nuevos ratos de distraccion á este respetable público, ejecutarán difíciles ejercicios ecuestres, gimnásticos y de equilibrios, presentando entre los de esta última clase, uno nunca visto sobre botellas.

Lo que hace presente al público, no dudando que con su asistencia subsane los sacrificios y dispendios, que jamas escasea en obsequio del público y agradecimiento de los favores que de él tiene recibidos.

En la calle de las Miño-

nas junto al horno de Flasquet num. 13, hay una casa zaguan para alquilar: tiene todas las comodidades necesarias, para una familia numerosa, agua de fuente y pozo, deposito para aceite y un almacen que da á la calle de la herreria baja. En la tienda inmediata al zaguan de dicha casa darán razon.

Se vende á precio acomodo-

do una tartana sin muelles, en el mejor estado de uso: una escala de carro con sus bandas sin estrenar y ademas dos juegos de guarniciones nuevas, uno de ellos á la inglesa. En esta imprenta darán razon.

Un jóven payes de 20 años

de edad desea colocarse en clase de criado: darán razon en esta imprenta.

LIBRERIA
de Rullan hermanos,
plaza de Cort, Palma.

En dicha libreria se hallan de venta un surtido de DEVOCIONARIOS MODERNOS con la SEMANA SANTA.

SEMANAS SANTAS en castellano, en latin y latin castellano de diferentes ediciones y encuadernaciones, en pasta, tafílete y terciopelo con broches.

BAÑOS DE MAR.

A instancia de varios señores se abrirá este establecimiento por diez dias despues de la próxima pascua, si se reúne un número de abonos suficiente para cubrir el gasto necesario.

Los señores que gusten abonarse se servirán pasar á la Imprenta Balear ó á la libreria de Rullan donde podrán verificarlo.



El dia 1.º de abril próximo saldrá de la capital para la villa de Inca á las nueve de la mañana siguiendo todos los lunes, miércoles, viernes, y de Inca para Palma, los martes, jueves y sábados á las diez: los asientos se despachan en la libreria de Gelabert, plaza de Cort.

El mayoral de dicho ómnibus proporciona carros y caballerías para ir de Inca á los pueblos y predios inmediatos á precios convencionales.

IMPRESIONTA BALEAR
Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT,
editor responsable.